

NUESTRA FACULTAD

La presente reseña relata las actividades de la Facultad durante el período comprendido entre julio de 1991 y junio de 1992.

I EL PROCESO DE PLANEACIÓN ESTRATÉGICA INSTITUCIONAL EN LA UNIVERSIDAD

El proceso de renovación institucional en el que está empeñado todo el cuerpo de la universidad ha continuado su desarrollo con intenso ritmo de trabajo durante los últimos doce meses.

Los "Comités Funcionales" -cuyas tareas expusimos en nuestra reseña anterior-, trabajaron con dedicación y rigor en la elaboración de los documentos que se les había encomendado y para fines de septiembre tres de ellos habían concluido la redacción de sus respectivos trabajos, tras haber recibido las observaciones hechas por las diferentes facultades y por otras instancias de la universidad.

Para analizar ese material e introducirle mejoras, para hacer algunas reflexiones y observaciones sobre lo realizado hasta el momento en todo el proceso de Planeación Estratégica y para aportar algunas sugerencias con miras a lo que aún falta en ese proceso, se reunieron en la ciudad de Melgar, entre los días 7 y 11 de octubre de 1991 y en número superior a cincuenta personas, casi todos los responsables directos de esta etapa del trabajo de reestructuración de la Universidad. Por parte de esta Facultad asistieron el Decano, P. Fabio Ramírez, S.J., y el Doctor Manuel Domínguez.

De esta reunión, concebida a modo de "taller" para la integración del proceso, salieron abundantes observaciones y recomendaciones para la redacción final de los documentos, para la integración de todos ellos y para el aprestamiento del cuarto documento. Con base en todo este material los

distintos "Comités Funcionales" -algunos de ellos con incrementos o cambios en sus integrantes-, trabajaron intensamente hasta fines de noviembre para entregar la última redacción de su propuesta al Consejo Directivo. Este inició a comienzos de diciembre el estudio de todas las propuestas.

El día 8 de mayo de 1992, el Rector de la Universidad, en cuanto Presidente del Consejo Directivo Universitario, promulgó, en acto solemne, los documentos definitivos sobre Misión, Proyecto Educativo y Unidades Académicas. De este modo llegó a su conclusión la segunda Etapa del proceso de planeación estratégica.

En este punto da comienzo la Tercera Etapa (29 de mayo) en la que deben traducirse en acciones concretas las decisiones contenidas en los documentos anteriores. Ante todo se abrió un espacio de reflexión por medio de los Consejos de la Facultad para que las distintas dependencias de la Universidad captaran el alcance y las implicaciones que entrañan los documentos promulgados. A partir de la comprensión y asimilación de estas primeras decisiones, las distintas entidades académicas deberán evaluar críticamente su organización interna y hacer propuestas concretas para ajustar su estructura y su funcionamiento a la nueva concepción de las Unidades Académicas definida en el documento correspondiente. Sobre la base de esas propuestas (que implicarán la integración de algunas Facultades, la desaparición, quizá, de algunas unidades de distinto tipo y nivel, y el surgimiento de varios institutos), el Consejo Directivo Universitario adoptará los planes y las decisiones -que se extenderán también al diseño organizacional total de la universidad-, necesarios para hacer operativas las definiciones del Proyecto Educativo y de la Misión de nuestra universidad, que han quedado plasmadas en los documentos correspondientes.

El Consejo de nuestra Facultad ha dado ya los primeros pasos en el trabajo que le corresponde dentro de esta Tercera Etapa.

II PROFESORES

Grupos de investigación

Con el propósito de impulsar la producción escrita y el trabajo investigativo de los profesores y de obviar algunas de las dificultades -debidas principalmente al crecimiento del número de profesores de planta-, que se venían presentando en el desarrollo del tradicional Seminario de Profesores, el Decano autorizó, a modo de ensayo, la sustitución del Seminario -que reunía semanalmente a todos los profesores en torno al estudio de una obra filosófica durante dos o más períodos semestrales-, por la constitución de varios Grupos de Investigación que congregan a pequeños núcleos de profesores interesados en abordar en común el estudio de un tema. En los dos semestres que dura el ensayo no aparecen todavía elementos de juicio

suficientes para adoptar una decisión definitiva sobre el punto. De hecho, se han producido algunos trabajos interesantes pero se han experimentado dificultades notables en el acoplamiento de algunos de los grupos para formar un verdadero equipo de investigación.

I Coloquio Interno de Profesores

Durante los días 18 y 19 de septiembre de 1991 tuvo lugar el Primer Coloquio Interno de Profesores de la facultad cuya reseña aparece en las páginas anteriores, sección de Eventos. Algunas de las ponencias presentadas en él se publican en el presente número.

Consejo de Facultad

El día 14 de mayo de 1992 el cuerpo de profesores eligió como miembros del Consejo de Facultad a los profesores Fernando Cardona Suárez y Manuel Domínguez Miranda quienes, con el estudiante elegido para el mismo fin por el alumnado de la Facultad, y con las personas a quienes por razón de su oficio les corresponde ese cargo, integrarán el supremo organismo directivo de la Facultad, por el período de un año. Como suplente quedó elegido el profesor Luis Eduardo Suárez Fonseca.

La labor del Consejo de la Facultad se ha limitado durante los períodos aquí reseñados a las funciones de consulta y de propuesta requeridas por el proceso de Planeación Estratégica Institucional en el que se halla empeñada la universidad.

III ESTUDIANTES

Durante los dos últimos semestres ha tenido lugar un notable incremento del alumnado en los programas de postgrado, particularmente en el de Maestría que ha superado el medio centenar de alumnos matriculados.

Durante los días 18 y 19 de abril de 1992 se celebró el VII Coloquio Interno de Estudiantes en el que se presentaron algunos trabajos de notable valor.

El día 14 de mayo el alumnado de la Facultad eligió al Señor Hugo Alexis Moreno para formar parte del Consejo de Facultad como miembro estable por el período de un año.

En dos actos públicos de graduación, celebrados respectivamente el 10 de noviembre de 1991 y el 29 de mayo de 1992, la Universidad, por medio de la Facultad de Filosofía, confirió los siguientes títulos académicos a los

alumnos que habían cumplido con todos los requisitos universitarios exigidos para el grado académico al que habían optado.

Grados

Doctor en Filosofía

BARAHONA CASTRO, Francisco

Trabajo de grado: "Estatuto epistemológico de la explicación en psicología según Jean Piaget"

Director: Francisco Sierra G.

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992

CASTAÑEDA SALAMANCA, Felipe

Trabajo de Grado: "Aproximación a la *Gramática filosófica* de Ludwig Wittgenstein"

Director: Luis Eduardo Suárez F.

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992

Magister en Filosofía

VALENZUELA PEREZ, Wilson Alcides

Trabajo de Grado: "La hipótesis corpuscular y la teoría del conocimiento en Locke"

Director: Luis Eduardo Suárez F.

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992

Diplomado en Filosofía

MARTINEZ RUIZ, Víctor, S.J.

Trabajo de grado: "Fenomenología de la visión en Merleau Ponty".

Director : Jaime Rubio Angulo

Fecha de grado : 1 de noviembre de 1991

SALEJ HIGGINS, Silvio Segundo, S.J.

Trabajo de grado : "Las categorías de Aristóteles. Problemas de interpretación".

Director : Alfonso Flórez Flórez

Fecha de grado: 1 de noviembre de 1991

SANCHEZ GODOY, Rubén Antonio

Trabajo de grado : "Un discurso sobre unos discursos. La arqueología foucaultiana como práctica historiadora ejercitada en la senda de la genealogía".

Director: Jaime Rubio Angulo

Fecha de grado : 1 de noviembre de 1991

SERRANO LOPEZ, Adriana María

Trabajo de grado : "La vida como obra de arte en las '*Cartas sobre la educación estética del hombre*' de Federico Schiller".

Director : Franco Alirio Vergara M.

Fecha de grado : 1 de noviembre de 1991

GRANADOS ROJAS, Juan Manuel, S.J.

Trabajo de grado: "La psicología en la '*Enciclopedia de las ciencias filosóficas*' de Hegel"

Director: Jaime Rubio Angulo

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992

RIBERO FUQUEN, Daniel

Trabajo de grado: "La concepción moral del mundo en Hegel o la comprensión de la libertad como autonomía moral universal"

Director: Jorge Aurelio Díaz A.

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992

Licenciado en Filosofía

RODRIGUEZ BRAVO, Gilberto Antonio

Trabajo de grado : "En torno al problema de la alienación en Karl Marx"

Director : Carlos Gaitán R.

Fecha de grado : 1 de noviembre de 1991.

Bachiller en Filosofía

GOMEZ RESTREPO, Luis Felipe

Fecha de grado: 29 de mayo de 1992.

IV VARIA

El profesor Jean Broekmen de la U. de Lovaina y de la U. de Amsterdam, visitó la Facultad de Filosofía el 13 de noviembre de 1991, y pronunció la conferencia, "Magnum Homo: Problemas de Antropología

Filosófica y el Discurso Jurídico". El Profesor Broekmen investiga actualmente los problemas jurídicos relacionados con cuestiones de Bioética.

Durante el segundo semestre de 1991 se inauguró un ciclo de Conversaciones en Postgrado en que se abordaron los siguientes temas:

"¿Porqué filosofar hoy"? con la participación de los profesores Angela Calvo y Gustavo Chirolla. "

"La Filosofía Política en la Constitución Colombiana de 1991", a cargo de los profesores Marcela Forero, Jaime Rubio y Rafael Torrado.

Finalmente, la conferencia del Profesor Alejandro Rosas, "Las Dos Caras de la Crítica de la Razón Pura".

Este espacio busca promover y complementar la formación de los candidatos de Maestría y Doctorado, ser ocasión de interlocución sobre problemas de su interés, y constituirse en ámbito para la discusión viva entre todos los miembros de la facultad. Esta experiencia fue especialmente exitosa y se continuará el próximo semestre.

El miércoles 20 de noviembre de 1991, la profesora Adela Cortina, Catedrática de Ética y Filosofía Política de la Universidad de Valencia, España, visitó la Facultad y expuso los lineamientos básicos de la Ética de Mínimos que comparte con K.O. Apel y J. Habermas.

Manuel Domínguez Miranda.